

El uso de las ganancias inesperadas del petróleo en el Ecuador ¿Sembrando el petróleo?

Pedro Alarcón
Estudiante
Programa de Doctorado en Economía del Desarrollo
Flacso sede Ecuador

Luego de ochenta años, “Sembrar el petróleo”, el artículo de Uslar Pietri, ha devenido en un discurso ampliamente citado cuando la discusión gira alrededor de la finitud del recurso o de la volatilidad de sus precios.

En economías como la ecuatoriana los productos primarios representan la mayoría de ingresos por exportaciones. La fuerte dependencia económica se expresa cuando las fluctuaciones en los precios de estos productos, especialmente del petróleo, afectan los ingresos fiscales y no fiscales.

La literatura académica se ha ocupado ampliamente de discutir la relación entre aspectos del desarrollo y los productos primarios de los cuales algunas economías dependen. La incertidumbre en los precios ha sido abordada utilizando el enfoque de *shocks* o el de *windfalls* (ganancias inesperadas).

En algunos países estas ganancias han financiado gasto público de bajo rendimiento, principalmente grandes proyectos de infraestructura, con un concomitante aumento en el gasto del gobierno. Esta expansión del gasto inducida por mejoras transitorias en el comercio ha venido acompañada por la enfermedad holandesa.

Esta ponencia explora dos momentos de la historia ecuatoriana, la época del *boom* petrolero y el periodo actual desde 2001. Se presenta una estimación de estas ganancias y se analiza su uso. Finalmente, se pretende estimar su impacto en la estructura de la producción como un aporte a una discusión más amplia sobre “sembrar el petróleo”: ¿Es posible la diversificación de los países ricos en recursos naturales?